



A ✓

**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR
CONCEJO MUNICIPAL**

QUINTA SESIÓN ORDINARIA

06.01.2017

ACTA

01.- En la sala de sesiones de la I. Municipalidad de ValLENAR, siendo las 08:00 horas, Alcalde y Presidente del Concejo Municipal, don CRISTIAN TAPIA RAMOS da la bienvenida a los Sres. Concejales y Concejala a Quinta Sesión Ordinaria del Concejo Municipal, saluda a Secretaria Municipal quien actúa como Ministro de Fe y Secretaria Ejecutiva del Concejo.

ASISTENCIA

SR. PRESIDENTE	DON CRISTIAN TAPIA RAMOS
SR. CONCEJAL	DON VICTOR ISLA LUTZ
SR. CONCEJAL	DON LUIS BOGDANIC CAMINADA
SR. CONCEJAL	DON ROBINSON MORALES VALERA
SR. CONCEJAL	DON PATRICIO NEIRA BRIZUELA
SR. CONCEJAL	DON NORMA TORREJON VARELA
SR. CONCEJAL	DON LUIS VALDERRAMA MALTEZ

TABLA:

1. SALUDO SR. ALCALDE Y PRESIDENTE DEL CONCEJO
2. SANCIÓN ACTAS N°1 Y N°2
3. CORRESPONDENCIA RECIBIDA
4. INTERVENCIÓN SR. HUGO PÁEZ PRESIDENTE CENTRAL UNICA DE TRABAJADORES (C.U.T.)
5. CUENTA SR. ALCALDE
6. TEMAS VARIOS

02.- SANCIÓN ACTAS N°1 Y N°2:

Por razones de tiempo queda pendiente el análisis hasta la primera sesión de febrero.

03. CORRESPONDENCIA RECIBIDA:

1.-	Conjunto Folklórico Magisterio "Raíces del Huasco"	Solicitan aporte para adquirir un recuerdo para saludar al Alcalde de la ciudad de Iquique, municipalidad anfitriona del encuentro.
-----	--	---

Concejales acuerdan por unanimidad aportar la suma de treinta mil pesos.

2.-	Conjunto Folklórico Magisterio "Raíces del Huasco"	Informan que como cada año se realizará en el norte un encuentro nacional de conjuntos folklóricos del magisterio, por lo que viajan a Iquique para participar en el encuentro. Solicitan para ello un aporte en dinero.
-----	--	--



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR
CONCEJO MUNICIPAL**

Por unanimidad de los presentes, se aprueba aporte por la suma de cien mil pesos para apoyar gastos asociados a la compra de pasajes y alimentación de los socios de la organización en la ciudad de Iquique.

3.-	SECPLA	Solicita espacio en una sesión de Concejo para presentación de Estrategia Ambiental Comunal y modificación de la Ordenanza Medioambiental para uso de bolsas plásticas.
-----	--------	---

Concejales están de acuerdo en que se presente esta estrategia. Solicitan invitar a medio ambiente para analizar este tema y el contrato de recolección de residuos domiciliarios con COSEMAR, se deberá invitar un representante de la Empresa.

4.-	Agrupación Folklórica Raíces del Valle	Solicitan aporte para pareja de cueca que participará en Campeonato Nacional Hermandad del 18 al 23 de enero en la ciudad de Osorno.
-----	--	--

Se informa al Concejo que la agrupación rindió el saldo pendiente, por lo que podría recibir un nuevo aporte.

Por unanimidad de los presentes aprueban aporte de cincuenta y cinco mil pesos para solventar en parte gastos asociados a la participación en concurso.

5.-	Junta de Vecinos Incahuasi	Solicitan aporte para pagar movilización que trasladará a socios y sus hijos a Paseo a Carrizal.
-----	----------------------------	--

En atención a que se trata de una organización del área rural, de escasos recursos, acuerdan por unanimidad aportar la suma de cien mil pesos.

6.-	Departamento de Educación Municipal	Solicitan autorización para adquirir insumos a través de la ley SEP. En atención al Art. 65, letra i) de la ley Orgánica Constitucional de municipalidades.
-----	-------------------------------------	---

Teniendo en cuenta que se trata de insumos imprescindibles para los alumnos de las unidades educativas municipales, por unanimidad de los presentes se aprueba llamados a licitación pública.

7.-	Junta de Vecinos Incahuasi	Solicitan aporte para pagar movilización que trasladará a socios y sus hijos a Paseo al balneario de Carrizal.
-----	----------------------------	--

Por unanimidad de los presentes se aprueba la suma de cien mil pesos como aporte a la junta de vecinos para apoyar en gastos asociados al traslado de socios y sus hijos a la localidad de Carrizal.

8.-	Club Deportes Vallenar.	Solicitan un aporte en recursos económicos que les permitirán solventar gastos que implica participar en torneo de segunda división.
-----	-------------------------	--

Sr. Alcalde informa a Sres. Concejales que este aporte no corresponde al presupuesto municipal, es parte del aporte que el Banco Santander, de acuerdo a convenio ha definido para el municipio, esto es, 70 millones de pesos para el festival de



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR CONCEJO MUNICIPAL

verano y 10 millones de pesos para el Club Deportes Vallenar. Como el aporte ingresa al municipio se requiere acuerdo de concejo para remitirlo al Club.

Por unanimidad de los presentes se aprueba aporte de 10 millones de pesos para el Club deportes Vallenar.

4.- INTERVENCIÓN SR. HUGO PÁEZ PRESIDENTE CENTRAL ÚNICA DE TRABAJADORES (C.U.T.):

Participan en la sesión los dirigentes de la Central Única de Trabajadores (CUT), Sres. Hugo Páez, Director CUT Provincial y Presidente de la Confederación Minera de Chile, Francisco Campillay, Dirigente de la Federación del Fierro N°2, Christopher Alarcón, Presidente del Sindicato Inter Empresas SINACOCCHI Y Daniel Mancilla, dirigente de la misma organización sindical.

Sr. Páez informa que han recorrido los Concejos de la Comunas de la Provincia para que los Alcaldes y Concejales conozcan la realidad que viven los trabajadores y trabajadoras en la Provincia. Expresa que el número de desempleados en la provincia y región ha crecido en los últimos meses, como organización, se hace por tanto, más relevante promover, defender y representar los intereses de los trabajadores.

El INE entrega una estadística del desempleo en la provincia que alcanza los dos dígitos. La gran problemática tiene que ver con las irregularidades que cometen las empresas, expresa que no está de acuerdo con las exposiciones de la Gobernadora a los medios de prensa, en que señala la buena relación que existe entre el Gobierno Provincial y las empresas de energía, que hay una mesa de trabajo con las empresas y están llegando a acuerdo. Tampoco está de acuerdo con el SEREMI de Gobierno que ha expresado que las empresas que están en la Región son las mejores del mundo. Expresan que hay contratación importante de mano de obra, lo que no sería efectivo dado que en la comuna y provincia no es significativa. La Ley permite los sub contratos, pueden ser múltiples empresas contratistas por una mandante, empresas que se declaran en quiebra, no pagan sueldos ni imposiciones a sus trabajadores. Por ejemplo, la empresa "ARSAL" contrató trabajadores, luego se declaró en quiebra y no pagó, luego de muchos reclamos y dos meses pagó pero quedan los trabajadores cesantes, aparte de lo que significa el reclamar por sus derechos.

Otra empresa que construyó el mayor parque eólico en Freirina contrató un sin número de trabajadores extranjeros y del Sur, a los trabajadores de la provincia contratados les pagan menores sueldos además de la prohibición de integrar o formar un sindicato.

Tienen información de 20 instalaciones de parques de energía, con los problemas descritos. Se aprecia una "alianza amigable" de las empresas en la inspección del trabajo, la demora en el análisis y sanción a las empresas demora 4 a 5 meses, tiempo en que las empresas se han retirado de la ciudad.

Dirigente de la CUT manifiesta que en general las empresas que no cumplen con su deber en términos de salud laboral, mantienen practicas anti sindicales, contratan personal extranjero por bajo sueldo, se les multa pero no modifican su política.

Dirigentes de los trabajadores de empresas de energía, "SINACOCCHI", sindicato que agrupa a los trabajadores de las empresas de energía, expresan que existen practicas anti sindicales, al iniciar montaje contratan personal Boliviano y peruano a quienes les pagan sueldos inferiores a los chilenos.



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR
CONCEJO MUNICIPAL**

Francisco Campillay, Presidente de la Federación de Sindicatos del Fierro, representa a IMOPAC, Planta de Pellet, Sindicato 1 de Colorado, Sindicato 5, Pellet y Sindicato Ferronor, se han dedicado a asesorar a los sindicatos en procesos de negociación, se han percatado como las empresas en forma consiente destruyen los sindicatos. Con la baja del hierro rebajó su personal, la mayoría de los trabajadores desvinculados pertenecían a estos sindicatos, cuando las empresas deben hacer economía lo hacen desvinculando trabajadores y la producción la realizan al menor costo posible, un trabajo que deben realizar 6 trabajadores, lo hacen ahora 3, se aumentan las jornadas de trabajo, si bien acordadas con los sindicatos, se hace bajo presión, la Inspección del Trabajo no responde adecuadamente con la claridad que se espera. Prefieren contratar trabajadores extranjeros o del sur, que no exigen mejores condiciones de trabajo, se les puede explotar, les pagan poco y viven en condiciones deplorables, quien supervisa eso? No hay solución para estos temas.

Sr. Alcalde manifiesta que ha estado en conversaciones con algunas empresas, lo ha planteado en La Moneda, se debe regularizar el tema de los extranjeros, al solicitarlo se critica como discriminación hacia los extranjeros. Este no es un tema nuevo, no mejora, se llama a las empresas, se tratan los temas, pero es al Gobierno a quien corresponde solucionarlo. Expresa que estando de acuerdo con el planteamiento de los dirigentes presentes, propone reunirse con las autoridades Regionales, Intendente, SEREMI del trabajo, Director Regional del Trabajo, Director Provincial para atacar este tema, porque ValLENAR "está sufriendo" con el tema del desempleo habiendo fuentes de trabajo, si no se está dando prioridad a la gente nuestra.

Sr. Páez indica que cuando el muestra la cartera de proyectos Atacama, se destaca "En Septiembre 2016, el Ministerio de Energía elabora una presentación donde da cuenta de la situación energética en la región de Atacama y los proyectos, aprobados y en construcción y/o estudio:

ETAPA DE DESARROLLO	CAPACIDAD M/W	Nº PROYECTOS	INVERSIÓN MM\$U.S
Con licencia ambiental	4.869	50	11.910
Construcción	573	5	1.260
En Calificación	2.954	22	6.957
Prefactibilidad	1.410	1	4.200
Total	9.806	78	24.327.-

El mayor potencial está en los proyectos con licencia ambiental (Principalmente Solares), esto es:

COMUNAS	CAPACIDAD M/W	Nº DE PROYECTOS	INVERSIÓN MM\$
VALLENAR	2.335	20	5.101
FEIRINA	983	6	1.800
HUASCO	24	1	72
TOTAL	3.342	27	6.973

ValLENAR se destaca por ser la comuna con mayor número de proyectos a nivel regional.

Dirigente de la CUT plantea que esta cantidad de empresas realizarán las mismas prácticas si no se toman los resguardos correspondientes, ya no confían en las entidades mandatadas para hacer cumplir la ley.

Concejal Neira: está de acuerdo con lo planteado por los dirigentes, conoce la precariedad del trabajo y los abusos a que son sometidos algunos trabajadores por las empresas. Está disponible para apoyar en esta mesa de trabajo que se organizará en torno al tema. Consulta al Sr. Alcalde cual sería el rol del Concejal en esta instancia.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR CONCEJO MUNICIPAL

Sr. Alcalde manifiesta que el Concejal no tiene mayores facultades frente al tema. Pueden usar sus oficios para conversar con los empresarios, como autoridades locales están preocupados del desempleo, del trato a los trabajadores, de la diferencia de pago a los extranjeros, que crecen los problemas, se debe pagar lo mismo a los chilenos y extranjeros, como una medida, también el mismo trato a los locales y venidos de otras partes del país.

Para establecer la mesa de trabajo, se deben reunir primero con las autoridades competentes, tomar acuerdo y luego reunirse con las empresas.

Concejal Valderrama agradece la presentación realizada, cree que se debe mejorar la voluntad de cambiar las cosas, la idea es estar todos de acuerdo y realizar acciones tendientes a apoyar, se compromete a conocer mejor el tema, hoy ha conocido realidades desconocidas para él, está disponible para apoyar.

Dirigente expresa su necesidad de contar con apoyo porque las realidades que enfrentan día a día son dramáticas, solicitan cupos de empleo para trabajadores cesantes, les dan uno o dos y luego ven que llegan 10 a 20 trabajadores del sur o extranjeros a desarrollar el mismo trabajo, con distinta remuneración y la recomendación de no acercarse al sindicato. A los dirigentes les descuentan las horas que ocupan para concurrir a reuniones con las autoridades, en fin tienen una serie de complicaciones que dañan el movimiento sindical.

Concejal Morales, agradece su presencia, expresa que lo que ha oído no es nuevo, ve como no hay voluntad de los gobiernos para mejorar esto. No hay una Ley que obligue a los empresarios a realizar prácticas adecuadas; está de acuerdo con realizar la mesa de trabajo, incluye a los parlamentarios en la discusión porque ellos son los llamados a legislar.

Sr. Alcalde expresa que es necesario separar la política local con la política de parlamento, se demora mucho en resolver, la idea es que sea un tema de trato rápido, hoy van a una reunión con el Sr. Intendente, allí planteará la formación de una mesa de trabajo con el Sr. Intendente, la Srta. Gobernadora y pedir que el Gobierno sea más fuerte en el tema, no pueden personeros de gobierno tomar esto en forma tan liviana, expresa que se lo dijo a la Sra. Presidenta "el gran problema de su gobierno es que las autoridades provinciales y regionales no están ni ahí, tienen un empleo por cuatro años y lo que pase no les interesa" porque si hubiera habido voluntad, les hubieran establecido condiciones de trabajo; se lo plantearán al Intendente y si hay condiciones para reunirse mañana sábado, se hace, porque es un tema que desespera.

Sr. Morales expresa que no cree que esto se solucione en la Región, estima que hay que tratarlo a nivel superior, los parlamentarios deben estar en esta mesa, expresa al Sr. Alcalde que él está en un buen pie porque como presidente Nacional del MAS, se reúne permanentemente con la Presidenta.

Sr. Alcalde manifiesta que está de acuerdo, pero estima que a nivel local los funcionarios de gobierno deben cumplir su rol.

Concejal Isla plantea que es una situación preocupante hay autoridades que tienen mucha injerencia en el tema, a nivel político ha visto que los parlamentarios de la Región están más ocupados de sus partidos políticos y están pauteados desde Santiago; por su parte el Intendente en su discurso del día de ayer, la provincia y la Región están "estupendo", entonces cuando no se reconoce la realidad no se actúa, cuando no hay verdad en los temas, cuando la posición del Intendente es pasiva, no hay solución.

Sr. Alcalde agrega que es importante el rol que cumple la inspección del trabajo frente a lo que se debe cumplir.

La idea, en atención a las empresas que llegarán, es conversar con ellos antes de su instalación y consensuar el porcentaje de huasquinos a contratar.



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR
CONCEJO MUNICIPAL**

Es importante considerar también la capacitación de nuestra gente, están capacitados para realizar trabajos especializados?

Expresa, Concejal Isla que está disponible para apoyar.

Sr. Páez plantea que es necesario avanzar en sus carencias, para mejorar, para ello se requiere el concurso de todos.

Concejal Bogdanic expresa que se debe activar el tema de rebaja de costo de energía en la localidad de Cachiyuyo.

Sr. Alcalde expresa que ello está establecido por Ley.

Sr. Alcalde resume en que hoy se reunirán con el Sr. Intendente allí se analizará si es posible establecer la mesa de trabajo para mañana sábado u otro día.

Trabajadores presentan las siguientes consideraciones finales:

"Si bien, como organización, estamos conscientes de las normativas actuales que regulan las relaciones laborales, somos también testigos de las fallas y vacíos que se generan de las mismas, ya sean, por falta de fiscalización, o porque muchas veces las trabajadoras y trabajadores no ven soluciones reales a sus reclamaciones por lo que desisten de hacer las denuncias respectivas.

Sabemos que la ley no exige la contratación de mano de obra local, pero estamos seguros que, con voluntad política y formando mesas de diálogo tripartitas es posible generar mejores instancias y soluciones.

Consideramos que es forzosamente necesario mayor rol fiscalizador por parte de los organismos pertinentes y mayor transparencia de los mismos."

Sr. Páez agradece el tiempo destinado a escucharles.

Concluye la sesión a las 10.30 Hrs. Sres. Concejales y Sr. Alcalde deben retirarse para viajar a la ciudad de Copiapó y participar en reunión de la Asociación Regional de municipios de Atacama.



NANCY FARFÁN RIVEROS
SECRETARIA MUNICIPAL
MINISTRO DE FE

NFR/mgac.-